

Director y Redactor
Ricardo Cornejo
Aguirre 410 - Teléfono 1.212

EL ECUATORIANO

Administrador
Don Roberto Cornejo
Calle de Correo No. 18

Diario Político y de Intereses generales

Epoca III Año VII.

Guayaquil, Lunes 2 de Agosto de 1909.

Num. 1.233

EL ECUATORIANO

Realismo

CONTRAPRODUCTO

NECESIDAD DE LA BUENA PRENSA

Veintidós años más que me- nos hace que vivimos en deshecho carnaval de maledicencia tipográfica.

Se inició este período de barbarie, con pujos de conquista millidadora, bajo el moderado gobierno del señor don Antonio Flores; continúa febril, casi volcánica, a lo largo de la administración del doctor don Luis Cordero, y después del 5 de junio alcanzó el *maximum* de licencia tempestuosa, que es dable concebir en una sociedad furiosamente enloquecida.

Nuestros maestros de nuestro tiempo público cuidaron de dar la voz de marcha, por esta senda maldita, y allí están, como para señalar las jornadas en la vía de escándalo que hemos recorrido, luciendo con fulgores siniestros de incendio: *Judas, La Mercantil Eclesiástica, Montalvo y García Moreno, Las Cullinarias, Páginas del Ecuador*, etc., en que la procaacidad tomando la forma duradera de libro, consiguió perpetuar nuestra infamia.

Nada diremos de los millares de papeles dañinos que maleando el concepto moralizador de la sátira, nacieron a la vida tormentosa de nuestra publicidad, con vicio y abundancia de yerbas maledicas nacidas al calor de tropical generación espontánea.

Cualquier demagogo anzag que ha querido hacerse notar de los gobiernos alfaristas, ha establecido su gabinete de disección, y con la bozal destreza de matarife acostumbrado a reducir a cenizas las reses, ha desoyuntado sin misericordia a sus víctimas, y apresándose luego a recibir el premio de su *tauromaquia*, pues el ejercicio de la difamación pública y de la blasfemia patentada, obtiene entre nosotros honores y preeminencias que se niegan a la virtud.

Digásenos, ¿qué reseta en el Ecuador cierta prensa? ¿Dios, los dogmas religiosos, la Ciudad sagrada, la honra de los individuos, la reputación de las familias, el santuario impenetrable del hogar doméstico, todo, todo, no cae bajo la mirada inquisitorial de sus Argos malicidentes? ¿Qué equitativa, qué buena cualidad están libres de las mordeduras de quienes no pudiendo negar los hechos políticos notorios que se fiscalizan, los defendían envenenando las discusiones y arrastrando el debate al inmundito terreno de la diatriba personal? Muchos ejemplos podríamos

dar de periódicos que se gozan en publicar las flaquezas del prójimo extendiendo el descrédito de éste y haciendo de la difamación, confidilla del día y tema de propaganda.

Con ingenio poco envidiable se inventan historietas escandalosas en que la verdad y la caridad son sacrificadas a ese prurito de excitación de que siempre están hambrientos los nervios del público.

Si el reportero se tropieza con desventurado niño, muerto y abandonado por cruel madre en la mitad del arroyo; pues al punto, el odio y la temeridad incantativa atribuyen el infanticidio a alguna señorita de la aristocracia que se prostituyó con algún fraile, y así debe ser, porque las burguesas, es decir, las jóvenes cuyo nacimiento no fue en dorada cuna, jamás sacrifican el fruto de su debilidad ni mantienen comercio con los frailes.

De este modo, el crimen, que tanto pudo ser obra de un plebeo desgraciado, como de una aristócrata que cayó en caso de menos valer por fatales miramientos a que no pudo hacerse superior; el crimen, decimos, que pudo tener por causa, no solamente la vergüenza que traen consigo las fragilidades de esa especie, sino también la miseria, el temor, etc.; el crimen, repetimos, que bien pudo tener por cómplice a persona que ninguna afinidad tenga con la Iglesia, se imputa invariablemente a los frailes y a las señoritas de la aristocracia como si sólo éstas y aquellos fueran susceptibles de pecar.

De este modo, el aparador, criterio de periodistas inescrupulosos, eleva el sambenito del probrío, en la frente de dos claases sociales que aunque sujetas a las miserias que son triste gaje de nuestra raza natural, pueden ser inocentes en muchos casos.

Pues bien, para hacer brillar la inocencia columbina, ó puesta en duda; para procurar el arrepentimiento y reforma de quienes hayan tenido la desgracia de incidir en faltas que menguan el honor, pero de manera que no se cierre al delincuente la puerta de la enmienda haciéndole perder la vergüenza por la difamación propagada en letras de molde, son necesarias las asociaciones que la Buena prensa. Por eso creemos que los pasos que en tal sentido se han dado en Quito y en Cuenca, respectivamente, responden a una necesidad social de la hora presente.

Ya es tiempo de que sepamos hasta qué punto puede la Prensa escarbar en ciertas llagas sociales cuya supuración data de pocos años atrás. Conviene saber también a que aternos con respecto a la eficacia moralizadora del escándalo impreso, eficacia que, negativamente, no sólo porque envuelve una epifanía, que no rehabilita al caído, sino por que mancha una de las clases sociales más importantes del país en que hemos nacido.

De paso anotaremos la inconsecuencia en que incurrieron quienes tratan de remediar ciertas miserias de alcoba y aun los delitos que de éstos se derivan, sacando unos y otros al escenario público. Ellos defienden la reglamentación de la prostitución haciendo figurar a ésta en la nómina de los males inevitables, pero al juzgar las fragilidades donadas, no advierten que provienen de una dolencia que radica en el barro humano y que el intento de curarlas por la publicidad, es contraproducente. El pudor es un sentimiento delicadísimo, y toda indiscreción lo mata. Mala es la hipocresía, pero peor es la ostentación de ciertas dileras, porque no hay peor escuela de corrupción que el realismo, campante en las columnas de los periódicos.

Nos hemos extendido sobre tan resbaladizo materia, más de lo que hubiéramos querido. Ello era inevitable, a fin de hacer palpar la necesidad de que nuevos y más sanos elementos desciendan al palenque de la prensa, a fin de imprimir mejor rumbo a las labores periodísticas.

Malcho nos prometemos, pues, de las Asociaciones de la Buena Prensa, y no sin razón hemos de saludar alborazados el advenimiento de las hojas que ellas funden próximamente, como lo esperamos.

Emilio González Iglesias
ABOGADO
Tiene su estudio en la casa del señor Carlos Stegg, calle de Aguirre, 2ª cuadra, Núm. 208. Teléfono Nacional Núm. 435. Casilla de Correos 342.
Horas de despacho de 8 a 11 p. m. y de 1 a 5 p. m.

Revisita
DEL
Ateneo del Chimborazo, Robuahu, Tipografía y Encuadernación Comercial de Gabriel García M. 32ª calle, en cuario.

Hemos tenido el gusto de recibir el primer número de este órgano del pensamiento literario de la juventud robahuahua que forma la Corporación cuyo nombre dejamos escrito en la cabeza de esta nota bibliográfica.

Tras de un corto y sencillo prospecto, siguen las principales poesías y discursos dedicados a honrar al sabio Mallonado. Entre estas piezas, hay algunas de mérito indiscutible. Contiene, además, el número, una crónica detallada, elocente y sugestiva del desarrollo de los festejos organizados en celebración del 20 Centenario de la muerte del insigne cultivador de las Ciencias.

La Revista de que damos cuenta es un exponente de cultura que honra a Rocamba, honrándonos con la esperanza del futuro espléndido que allí alcanzarán las patrias letras.

En la cuna de doña Magdalena Dávalos, empieza a despertarse vigoroso el amor a las fruiciones del espíritu al hombre de juzgar por la pompa inusitada, la amplitud y magnificencia regia con que todas las clases sociales han contribuido a la apoteosis de don Pedro Vicente Maldonado.

Tomamos de dicha Revista el artículo firmado por el señor doctor don Alejandro López, tan ventajosamente conocido entre nuestros escritores públicos; artículo que se lee con sumo deleite por el interés y amenidad del diálogo, por el exacto saber, por el claro y narración y hasta por la manera ingeniosa con que se presenta la concesión a Maldonado del título de miembro correspondiente de la Academia de ciencias de París.

ENTRE REY Y CABO

Alcuerda de una tarde de octubre del año de 1743, volaba más que camaba por la carretera que conduce de Riun a París un arrogante personaje, que camaleón en agilidad recorriendo, había atravesado la distancia la noche que duró por la extrema lumbre de Botsch, aspirando entre camino del mar, sosteniendo los montados galeones velados por el ludo fogor de la luna, hasta el momento en que volvió a la sinueta de las fortificaciones, sentada del todo la brida y hollando el dorado tapiz de hojas de otoño, hizo de la salud, a las puertas de la gran ciudad. Resacastración y embestimiento, guapurría ya su arriente, desde que venía a ella.

Don Pedro Vicente Maldonado, pasaba a otro el personaje vestido con el atuendo traje de la época, a través de las miradas de la Cámara de su Majestad Católica y Gobernador de las provincias de Caracas y Guayana, en términos de América, se presentaba a su entrada a París no era un simple y ante la sol insalvable, desentente que le devoraba, todas sus titulos y toda la brillante corte de Versailles no valían menos que la modesta y sencilla sabios en cuya buena venta de Madrid.

Allí no le faltaban protectores ni quienes le pusiesen en relación con esas instituciones científicas; no eran de otro valor las recomendaciones que que trataba de expiar, favoreciendo sus vastos conocimientos y antigua amistad con La Condamiere, abraban para abrirle camino de Bures en la Capital del mundo de la inteligencia.

Y así debió de suceder, cuando a principios de la primavera, le vemos ya a don Pedro instalado en su placita de la calle de los deses amigos en un magnífico terrado de la casa que habita, próxima al famoso templo Val-de-Grace y desde donde mira el resplandor de los tipos del Palacio real, la columna del Louvre, los palacios barrocos de Santa Capilla, el perimetro de la plaza Vendôme; más allá la argentada faja del Sena orlada de palacios, y en la lejanía los escuadrones de la guardia municipal, engarces del magnífico cinturón de París, entonces más que hoy hermosos sobre toda ponderación.

Alto, entrecano, enjuto de rostro el número de años, miraba algo de paternal en la mirada de intenso brillo, mas templada por la dulzura cuando se dirigía a Mallonado.

—Malos vienen están sopando para las ciencias, mi buen señor don Pedro; como lo veis, Marte va ahuyentando a Minerva y no sé cuándo podrá ésta recobrar su pacífico imperio.

—Verdad, señor barón, se apresuró a decir el otro, agraciado joven de diez y ocho años. Tan cierto como me llamo Bougainville, y usted es el señor de la Condamiere, el Rey y su curula, el objeto de esta malhadada guerra con el Austria é Inglaterra.

—Difícil parece que un hijo de Luis XV, desista de la guerra, replicó el primero, más bien espero que Mauricio de Sajonia en el Nor y el Mariscal de Belle-Isle en el Sur, ya a darnos la paz a fuerza de victoria.

—Permitido Dios, dijo don Pedro, y entonces nada se opondrá a la conquista definitiva de la naturaleza por medio de la ciencia. Recuerdo usted, nuestros proyectos entusiastas cuando bogábamos a lo largo del Amazonas? Algo de esto saben ya nuestros respetados amigos los señores Buffon, Gouéau y Daubouy.

—Y también yo, añadió Bougainville.

—También usted, dijo don Pedro, pues el primer vez, realizo su soñada expedición al reino del globo y será el primer francés que, descubriendo tierras todavía no conocidas, complete la carta geográfica del mundo.

—Lo debéis ciertamente a la relación de sus viajes y exploración.

—No; si no el espectáculo ni el furo sagrado. Oh, no, Ocano Anstrel alvato Amazilia, el argote de Chimboraz ¿eh?

—No será, si no el furo de Marte no viene de los cielos, dijo, más liciosamente La Condamiere; por desgracia la mariposa de Plaga doiras, pues, silencio, que por minutos podríamos dar con nuestras personas en el fondo de la Bastilla, Champy ya saben usted, mañana es día de recepción en Versailles; cuidado con caílar.

El espectáculo de la Ilenciosa Corte de Luis XV, ó las extrañas aventuras guerreras del mismo gran impresión en el ánimo del doctor y observador Mallonado Pervertido intelectualizar el monarca por el drape de Botsch, en la vida de ociosidad, sus hivanidades no le temo más momentos de respiro que cuando recordando que era rey de la primera nación de Europa y desdichado de haberse hecho rey de esa al campo de batalla para volver ceder la frente con laureles como los de Fontenoy.

Y aún era Versailles el maravilloso palacio, entre los primeros de arte la grandiosa y ornata de sus galerías y salones y la belleza de sus parques y jardines, discaraban los cortesanos en demandando favores y placer; aún se preparaban recepciones como la del día en que don Pedro debía ser presentado al rey.

Por ante los ojos atónitos del gentilhombre americano, iban ya riven, se cruzaban, se cruzaban señores de damas y caballeros, aguardando el momento que los que de servicio anunciaba que el Rey iba de aparecer en el vestibulo de la sala del Trono, esas, pronto se rifaron como de columna, que se difata y cunde, ha cabes que Luis XV no recibe; todos se retraban al gustado de contemplarse alacaso no ha visto alguna vez, como el estorador de la guerra ó asonada por meo intrigas de la Ponpador.

Poco que eso, la reina Maria Leszchka está gravemente enferma, y Luis XV deparará por el remedio de las faltas con que amargaba la vida de aquella angélica y admirable mujer, se halla unido en una sincera y honda pesar. Durante el día el Palacio no es sino arriamiento y confusión, hasta el momento en que el ilustre médico Le Quessay, afirma que responde de la vida a la reina; que los señores de la Academia de Ciencias se reúnen en el salón de la Academia, ya tan conocho por los miembros de la Academia de Ciencias, que el tratado en su colección botánica.

—Parece mentira, pero ¿puede usted Bouguer, que se le ha puesto en la cabeza al Rey hacerse, nombrar miembro de la Academia de Ciencias?

—Poco me extraña ese antojadizo capricho en un monarca que no sufre contradicción y quiere poseer todos los honores. ¿Cómo lo sabe?

—El Secretario de la Academia francesa, el señor de la Sabotiere, para una sesión en Palacio, convocada por el Rey, quien ha dicho, que si la Academia es Real, es claro su derecho de hacer práctica su ingerencia en ella. Ha pedido, además, un ejemplar en blanco de la hoja en que se extienden los titulos.

Son las tres de la tarde; el hijo del Rey del Sol, el héroe de Fontenoy se halla en el salón de Apolo, rodeado de los miembros de la Academia de Ciencias; nadie diría en aquel momento que es Luis XV es el libertino del Parque de los Ciervos. La mayoría de los sabiduros, comunicada en los ilustres sabios que allí se inclinan en actitud respetuosa, se refleja en la frente del Rey, quien con voz reposada y grave indica a los académicos que las hojas llamadas para realizar con ellos un acto de justicia: un sabio extranjero, un americano, gentilhombre

Maquinarías

Tengo el gusto de comunicar a los señores Hacendados, Industriales, y al Público en general, que desde esta fecha he abierto un gran almacén de todo clase de maquinarias para imprenta, agricultura, industria, etc., motores, lanchas, y todas las máquinas, accesorios, etc. para la fabricación de aguas gasosas.

También me hago cargo de pedidos é instalaciones referentes al ramo, ya sean Públicas, Municipales ó Particulares, para lo cual cuento con el apoyo del afamado ingeniero señor Simón Zenck, Director del Establecimiento.

ADOLFO ZOHNER.
Almacén: Calle de Pedro Carbo N° 612 (Frente a la Botica Alemana).—Mayo 10 de 1909.

'El Progreso'
Calle de "LA INDUSTRIA"
Teléfono Nacional N 652.—Teléfono Inglés N 138.
—OFICINA CENTRAL—
CALLE DE AGUIRRE, PRIMERA CUADRA
Teléfono Nacional N° 651.—Teléfono Inglés N° 117.
Para pedidos por mayor, dirigirse a la Fábrica ó a la Oficina, donde serán debidamente atendidos.
Dirección telefónica.—PROGRESO—Guayaquil.

Cañac Robillot
UVA DE ITALIA A. WARD
WHISKY ESCOSES BLANK & WHITE
OPORTOS, BODAS Y BLANCOS "NANDENAY"
LIQORES FINOS, KUIBINGER-ALE Y CONSERVAS
VINOS ESPAÑOLES EN BARRICAS, BARRILES, Y CAJAS
VIVERES Y ABARROTOS DE TODA CLASE
Vende a precios módicos
ERNESTO STAGG.

Cigarrillos Progreso

Esmerada elaboración y selección de MATERIALES

además, muy conocido por ellos merece que se le conceda el título de Miembro Correspondiente de la Academia. Para cerciorarse de su mérito lo ha hecho venir la vispera al Palacio y escuchando la relación de sus trabajos, las expresiones científicas por él acomodadas, ha reconocido en él un personaje digno de un honor tal como nunca se había concedido a un americano.

Dice, y los académicos aplauden a una esa resolución que ya era la suya. El secretario Grand Jean extendiendo el título en momentos en que por orden del Rey es introducido Dn. Pedro Maldonado a la Cámara, para recibir de sus manos el pliego.

Y casi enajenado por la emoción, entre los aplausos de los académicos, oyó del monarca las siguientes palabras: «el más augusto deber de los gobernantes es honrar a los sabios».

J. ALJANDRO LOPEZ.

COMPENDIO

DE LA Historia del periodismo en el Ecuador

Proximamente saldrá a luz esta interesante obra, lujosamente editada y con numerosos fotografías, al módico precio de dos sueros. Se solicitan agentes en las provincias, pagándose buenas comisiones. Dirigirse al Dr. Juan B. Cerrillo, apartado N° 358.

Julio 21 de 1909. -10.-v.

Chile

Lo que dice la prensa chilena
Valparaíso.—Los diarios de esta ciudad publican un interview tendido en Buenos Aires, con un diplomático argentino, quien expuso que la aseveración hecha en el Perú acerca de que el gobierno chileno apoya secretamente a Bolivia, no tiene otro propósito que el de enfriar las relaciones cordiales que en la actualidad existen entre Chile y la Argentina, intriga que indudablemente sería benéfica para el Perú.

El diplomático añade, estar convencido de que Chile es el único amigo sincero con que cuenta la Argentina en la América del Sur. Los periódicos de Río de la Plata están principiando a convescense de la lealtad con Chile, y conviene con la exposición hecha por el diplomático argentino.

Lo que dice la prensa argentina
La prensa de esta ciudad se rige del mensaje enviado por el Presidente del Perú a su Congreso, en lo tocante a lo que el tratado de Ancón no se ha llevado a la práctica.

por la imposición de Chile, conculcándole como le comita al mundo entero que el caso es precisamente lo contrario.

El presidente, además, usa un vocabulario que puede considerarse como ofensivo para Chile.

FUMADORES—Bohúllas elegantes y baratas, vende, **AQUILES MARURI**—Calle Pichincha, frente al Banco Agrícola.

Manuel A. Mateus

Ofrece sus servicios profesionales como Contador, Perito, Comisionista y profesor de Aritmética y Contabilidad.

Noticias Cablegráficas

REPUBLICA ARGENTINA
Las franquicias avanzadas en Estados Unidos.

Buenos Aires.—El Ministro americano hon. Sherrill, expuso en un interview, que la resolución favorable del Comité del Senado, respecto a la libre introducción de los cueros en E. E. U. U., era uno de los triunfos de la política del presidente Taft, y que creó que la importación de los cueros, sin duda alguna, se duplicará.

BRASIL

Mejora para la navegación del Uruguay.

Río Janeiro.—El congresista Homero Baptista presentó a las cámaras un proyecto autorizando al gobierno para que, de común acuerdo con el gobierno del Uruguay, se mejore la navegación del río Uruguay.

ARBITRAJE

Han causado gran sensación en la Cámara del Senado del Paraguay la aprobación del tratado de arbitraje con los Estados Unidos.

JAPON

Provincia inundada.
Tokio.—La provincia de Chang Tung en La Manchuria, se encuentra completamente inundada. En Kirin han quedado siete mil casas sumergidas.

INGLATERRA

Terminación de la Exhibición Naval.

Cowes.—Terminó la pomposa exhibición naval y fueron revistados por el Rey Eduardo y la reina Alejandra, un conjunto de unidades de guerra que cubría un trayecto de 18 millas. El yacht «Victor Albert» fue escoltado por los yachts del almirante tago.

Los miembros del Parlamento asistieron a la revista, a bordo del vapor «Adriatic».

ESPAÑA

El cabo Figueras entre los moros.

Melilla.—Llegó al campamento el cabo Figueras Ferrin, que había sido hecho prisionero en el encuentro del 23.

Sus compañeros de armas se regocijaron bastante de su arribo y oían gustosos el relato de sus aventuras.

Figueras fue hecho prisionero por cuatro moros, que lo ataron de piés y manos y fue en ese estado conducido a presencia del Kaid, quien ordenó que no se le mata y se comprometiera a pelear contra los españoles.

Lo vistieron de Chilaba y tuvo que ayudar a transportar muertos. Durante su cautiverio lo alimentaban con miel y trataron de casarlo con una mora de lo más fea.

En el encuentro del 27 lo obligaron a disparar contra los españoles, cosa que él no cumplió y los burlaba disparando al aire.

En 29 les pusieron centinela de vista y pudo escaparse mientras hacían el relevo.

Figueras confirma las enormes bajas sufridas por el enemigo en el encuentro del 27, y por ahora, se ha creído prudente ponerlo en prisión, para comprobar la exactitud de su narración de su persona.

Ascensión de aeronautas.

Frankfurtmeim.—El dirigible Zeppelin de los hermanos Schiffler, a las 3 10 minutos de la madrugada, con un tiempo espléndido.

A las 10 y 20 pasó por Ulm y encontró un viento contrario, lluvia y granizo.

Llegó de regreso a Frankfurtmeim, a las 2. 16 de la tarde, después de haber cubierto un trecho de 22½ millas, a razón de 21 millas por hora.

Renuncia no aceptada.

Copenhague.—El ministro de guerra Neirgaard, renunció su puesto, por haber contado con el apoyo suficiente del Parlamento para su proyecto de la defensa militar del país.

El rey aceptó la dimisión, pudiendo continuar en el puesto provisional.

Gran incendio y muchos muertos.

Osaka.—A las 4 de la madrugada se declaró un gran incendio en esta ciudad.

No obstante los heroicos esfuerzos desplegados por el cuerpo de bomberos, a las 10 de la noche se hallaba destruída una quinta parte de la ciudad. El viento fomentaba la propagación del fuego.

Reina una gran confusión en toda la ciudad y el número de muertos y heridos es inmenso.

Expedición al Polo

Artico.
Londres.—El capitán Scott prepara una expedición antártica para el año de 1910.

FRANCIA

Huelga en París.
París.—Parte de la tripulación del vapor «Galathea» se ha declarado en huelga a causa del excesivo trabajo.

La Primavera

Se vende el fundo «LA PRIMAVERA», en el sitio de «Aguafria», parroquia de Zapotal. La extensión del terreno es de 400 cuadras, 300 incultas y 100 cultivadas así: 20,000 árboles de cacao entre chico y grande; 5,000 id. de café cargado; 55 cuadras de poterosos—janciero y guinea.—en bajos y bancos, divididos en cuarteles por magníficas cercas de alambre con puertas de madera; cuatro cuadras de caña de azúcar; platanales, yucales, etc.; un trapiche, un alambique de primera, una paila de 30 botijas de carga, un tanque de hierro de 150 y una casa con todas las comodidades, todo en buen estado, y ganado vacuno y caballar de cría y servicio. No tiene ningún vicio gravamen, se vende con cuenta y se admiten propuestas. Entenderse con el suscriptor 6 con el dueño Pedro M. Lorenti, en la citada hacienda.

Aquiles Cabanilla.

Velada en honor DE LA COMISION MILITAR DE CHILE

Espléndida resultó la que se había anunciado que se verificaría anochecido en la Sociedad Filantrópica del Guayas y en honor del digno personal venido de Chile con motivo de nuestro próximo centenario patrio.

A la hora de ordenanza principió la magnífica retreta en que tomaron parte todas las bandas de la guarnición y tocaron las piezas más escogidas de su repertorio.

El salón en que se efectuó la velada se hallaba convenientemente decorado. En el escenario *ad hoc* se levantó una hermosa alegoría que simbolizaba la confraternidad del Ecuador y Chile. Dos bellas señoritas empuñaban respectivamente las banderas ecuatoriana y chilena, y tenían a sus pies niñas que exhibían los escudos de las mismas naciones.

A uno y otro lado de este símbolo se desarrollaban dos filas de niñas vestidas de blanco.

Daban realce a la fiesta y le imprimían gran solemnidad, las autoridades superiores de la provincia y los miembros de las comisiones de Chile; estaba allí también el señor cónsul Higgins Carbo y muchos oficiales de la guarnición.

Como es natural, hacía los honores de la fiesta el Comité de Recepción presidido por el señor Virgilio Drouet.

Como la velada habría sido incompleta, al faltarle el atractivo del bello sexo, muchas elegantes señoras y bellas señoritas de Guayaquil contribuyeron con sus encantos al brillo de esta memorable recepción; y si siquiera faltaron caballeros distinguidos que perfeccionaban el cuadro de la culta manifestación dedicada por esta sociedad a tan dignos huéspedes.

Los doctores Bognoly y Navarro pronunciaron discursos muy expresivos. Los señores Venancio Larrea y doctor Miguel A. Montalvo declararon poesías llenas de calor y patriotismo. La señorita Fajardo se desempeñó en el piano magistralmente, tocando *El poeta y el labrador*. La señorita María Iturralde O. fue merecidamente alabada por su ejecución de *Lenguaje sin palabras* tocado en el violoncelo con la mayor ternura y sentimiento. Las señoritas Ana Victoria y Mercedes A. Calderón, estuvieron admirables en la ejecución, a cuatro manos, en el piano, de *La Polka de G. Donizetti—Pierrotines de Cucco*.

El profesor señor Antonio Hidalgo estuvo a la altura de su crédito al acompañar en el piano la pieza que la señorita Iturralde ejecutó en el violoncelo.

El tenor señor González y el barítono señor Alfredo Fernández J. se excedieron como cantantes de buena escuela.

En frases elocuentes hizo el señor Virgilio Drouet la historia del Comité, y ofreció la vida a los huéspedes chilenos, a nombre de las comisiones de obreros, industriales y artistas del Guayas.

Se distribyeron elegantes tarjetas conmemorativas de la fiesta.

“AMARGO AGOSTURA SIBERG CERVEZA PABST,

COGNAC J. & F. MARTELL VINOS ESPAÑOLES DE MANUEL MISA **Vino Burdeos de J. Calvet & Co.** MEDOC, PAULLAC, PONTET CANET, SAUTERNES.

Té cruz azul

SE EXPENDE EN TODO ESTABLECIMIENTO ACREDITADO **ERNESTO STAGG.**

UNICO AGENTE.

La espléndida hacienda «MAGNAC», en la jurisdicción de Chunchi, se ofrece en venta con 200 cabezas de ganado vacuno de cría y de excelente calidad, 30 yeguas de buena clase y 400 reses lanaras.

Además cuenta con inmejorables terrenos para el cultivo de cereales. Para más pormenores dirigirse a la Administración de este diario.

JUAN T. LOPEZ, mecánico, compone toda clase de máquinas. Colón y Pichincha.

LIBRERIA «Selecta» de José M. Orta.—«Quito»—Apartado Núm. 99.

VIDAL VELASCO, comerciante. Importación directa en Europa y E.E. UU.—Quito, Ecuador.

Para poner término a la somera Revista de esta lista en la *filantrópica*, diremos que la alocución del señor comandante Echavarría, jefe de la Comisión Militar chilena, despertó grande entusiasmo en la concurrencia, porque después de aludir a los próceres y a la libertad de América Bolívar y San Martín, se contrajo, de manera esbelta, al dibujo de la clase obrera que, dijo, tenía la misión de asegurar el reinado de la justicia.



La Fábrica Nacional DE SACOS

ESTABLECIDA EN 1904. Avisa a sus favorecedores y al comercio, que la Agencia General de la espresada fábrica sigue en manos de la respectable casa de L. Guzmán e Hijos, en cuyas bodegas hay constantemente una gran existencia de sacos de 2½, 2¾, 3 y 3½ libras, tanto para uso en las haciendas, cuanto para la exportación de cacao, caucho, café, tagua, arroz, azúcar, etc. La fábrica recibe órdenes por teléfono, que son atendidas en el acto y en la cantidad que que se solicite. Calle de «Artesanos» N° 204. Teléfono Nacional N° 12 R. E. Valenzuela.

José A. Bognoly

ABOGADO Estudio: «Arzobispo» Núm. 209, intersección «P. Carho» Teléfono no Nacional N. 1 275.

Dario R. Astudillo

ABOGADO Estudio: calle de «Pichincha», 1a. cuadra, N° 110. Teléfono nacional N° 464. Teléfono inglés N° 464. Apartado de correos N° 327. Horas de despacho: de 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m. Mayo 15 de 1909.

E. PALACIOS ANDRADE

ABOGADO Ha establecido su estudio en la calle de Pichincha N° 110 casa de señor Enrique Robbe.

ALEJANDRO PONCE ELIZALDE

ABOGADO Ha trasladado su estudio a su propia casa, calle de Chile, número 313. Teléfono Nacional N° 212. Casillero Correo, N° 212

Papel de periódico 30 x 120

GRAN COÑAC 10 AÑOS

DE Pellisson Pere & Cía. Es el más exquisito, el más suave, el más aromático y el más barato, con relación a su precio.

Vende constantemente las siguientes casas: **Lorenzo Tous-A. Carrera CP-Arbacó CP Joaquin Insua Nemiña, López, y Domingo y Martín Artieda.**

En Manta.—Francisco J. Cantos En Babahoyo.—Castillo y Bermeo. Para pedidos y demás pormenores véase con los Sres. **J. Puig Verdagner.**

LOS CURADOS POR EL ESPECIFICO CANDOC

DE CESAR A. PAJUELO N. Certificadas y recomendaciones Insertadas a continuación uno de los testimonios que a diario recibe el inventor de esta medicina, ascendiendo a 1,900 el número de casos: Tend con atención lo que dice un distinguido hacendado de El Guato. En honor de la verdad, certifico que merced al específico CANDOC, del señor César A. Pajuelo L., mi pobre Rosalío Rueda pudo sanar fácilmente, de una herida de machete, de considerable que se infligió en la mano izquierda; quedando así demostrada la eficacia del medicamento de su invención que el señor Pajuelo en la curación de heridas. Guato, Junio 8 de 1907.

(Firmado) LEANDRO SERRANO.

CONSTANTEMENTE POR MAYOR

PEQUEÑOS SOMBREROS DE JIPAJANA

Detenciones

Ayer ocurrieron las siguientes:

Benedicto M. Mendoza, 50 años, fibros N. N. gualaquinto; Patricio R. Escobar, 23 años, palumón; A. Aguirre, 23 años, Vaguel, 3 meses, fibros; e Isidro Juncos, 1 año, buhón.

Despacho de Aduana

Hoy se han despachado favorablemente por los vistos respectivos, los pedidos de Aduana presentados por los comerciantes siguientes:

José Romero Cordeiro, Luis Orantía y Ca., Manuel Castell, Mayans y Ca., E. Cuelquen, J. N. Chón, Frangone y Ca., L. Guzmán y Ca., Kruger y Ca., José Iza, Solá y Cía., Felipe Kam Tong y Cía., L. B. Charbet, Jorge E. de Echibeles, Gervasio Leroux y Luis S. García.

Servicio de la guarnición

Hace hoy el servicio de jefe de día de la plaza, el sargento mayor don Manuel de J. Brito.

—La visita a los enfermos del Hospital de la Cruz Roja, la practicó esta mañana el capitán don Manuel Lo Franco.

—Las guardias de plaza han sido cubiertas hoy por el Regimiento de Artillería «Sucre» y el batallón «Vencedores» N.º 1.

—Se han concedido 60 días de licencia al sargento mayor don Heriberto Santa Cruz, perteneciente al depósito de inválidos, de esta plaza.

—En la mañana de ayer entró al puerto procedente del Golfo el cargo torpedero nacional «Libertador Bolívar».

Datos de Policía

Hoy entró de turno el comisario 1.º señor Manuel de J. Aguilar.

—Por ratero se halla detenido José Aguilar, a órdenes del Jefe de la Oficina de Investigaciones.

—Llegó de Daule el capitán Manuel Carrera, trayendo en calidad de preso, y a órdenes del Jefe 1.º de Letrados, a José P. Torres y Manuel H. Rivera, procesados por robo de ganado.

—De las calles de «Clemente Bañín» y «Boyaca» fueron conducidos presos a las 5 de la tarde de ayer varios ebrios que originaron un gran alboroto y arremetieron a palos y piedras contra los agentes del orden.

De los promotores de la bulla, se logró capturar y conducir presos a Clemente Bustos, Nicasio Edelemas y Pablo Matkison.

—En la calle del «Morro» fueron capturados y conducidos presos a la Policía por escandalosos, Francisco Hernández y Felicidad Herrera.

—Por escalar una de las calles de «Luque» y «Chanduy», la comisaría de turno condenó a 14 días de prisión a Emilio Davila y Mariano Flores.

—Por faltamiento al oficial Grilalba, se le ha impuesto igual pena a Abdón Carvajal.

—Hacen hoy el servicio de turno en la Intendencia de Policía los ayudantes señores Federico I. Juncos y Manuel Vázquez.

Notas Judiciales

En la causa contra Lino Antiche, por heridas, se dictó auto de sobreseimiento provisional en favor del sindicado.

—Ha sido aprobado por la Corte Superior del Distrito, el auto de sobreseimiento dictado a favor de José Cisneros, sumariado por heridas.

—Se ha ordenado que se archive el proceso iniciado contra Manuel de J. Romero, por cuanto ha sido

aprobado el auto de sobreseimiento expedido en su favor.

—Se le mandado que el agente fiscal doctor Ramón Goloy, cuente su cuenta fiscal en el libro que se sigue a Jacinto Marín por la muerte de Santiago Ortegaño.

—Se ha ordenado que la contaría tercera practique varias diligencias en el libro que se sigue contra Manuel Zúñiga, p. r. el delito de robo.

—Contra Manuel López, por falsificación de una escritura pública, se declaró sin lugar el abandono de la acusación particular.

—El doctor Miguel A. Montalvo, ha sido nombrado abogado defensor de Jacinto Acevedo y Manuel Jiménez Mogollón, sumariados por robo.

—Se ha ordenado que se archive el proceso iniciado contra Isafas Martín, por robo de maletines.

—Se ha procedido igualmente a

archivar los sumarios contra Angel y Santiago Campodónico, por aliamientos contra Macarola y Rosa, por varias infracciones.

Turno de Boticas

En la presente semana el servicio de turnos, lo hacen las boticas que se expresan:

—La «El Progreso», situada en las calles de «Chivo» y «Sucre».

—La «Moderna», situada en la intersección de las calles del 49 de Octubre y «Chanduy».

—La del «Comercio», situada en la calle de «Aguirre».

Comisarios de turno

Durante la presente semana hacen el turno los comisarios de Orden y Seguridad, en el orden siguiente:

De contrayentes del 1.º, señor Manuel de J. Aguilar.

De sumarios y demandas, el 3.º, señor Gregorio Moran B.



AMEATO - ECUADOR.

Maravilloso Remedio

¿Desea Ud. un medicamento eficaz para las enfermedades de la piel, como son: cortes, úlceras, llagas, erupciones, erisipelas, quemaduras, sarpullido, granos diversos, picaduras de insectos venenosos, granullaciones en los niños, llagas rebeldes (bulgo Colombiana) & c?

Pues use Ud. el Específico «CANDOC» de César A. Pajuelo L., que es una de las mejores preparaciones puramente vegetal que hasta hoy se conoce para las enfermedades de la piel. El «CANDOC» es el remedio verdadero para muchas enfermedades de la piel, y por lo tanto no son «dátiles» ha sido recetado centenares de veces por prominentes médicos; actualmente en Quito muchos médicos están obteniendo como sus curaciones con el uso del «CANDOC». El resultado de esas curaciones recomienda de por sí esta sin rival medicina.

El Ecuador, Chile, Perú, Colombia, y Bolivia hacen gran uso de esta medicina maravillosa. Este excelente medicamento se encuentra únicamente de venta en esta ciudad en la acreditada Droguería «LA MARINA» de los Sres. Pazmiño y García «a un sucre el frasco».

El depositario para la venta en Quito, es el señor doctor don Carlos C. López, dueño de la botica «Gruayas»; si en el lugar donde Ud. reside no hay de venta esta medicina, pídale Ud. por correo a Machala, bajo la dirección siguiente: Sr. César A. Pajuelo de la Torre, aumentando diez centavos para el franqueo.

¡¡¡ATENCIÓN!!! A fin de evitar falsificaciones, el Específico «CANDOC» está envasado en frascos especiales, donde está estampado el nombre del inventor: muéstras a quien las solicite; remítase cinco centavos para el franqueo.

Janer é Hijo

Precios de suscripciones a los siguientes periódicos para 1908: Los Esos (Mexico) - Madrid (Bohemia) - Anual ilustrada de literatura, ciencias y bellas artes. \$ 7. AL RECORDO del Mundo - Madrid - Revista mensual. \$ 7. LA ILUSTRACION SUD-AMERICANA - Buenos Aires - Revista quincenal ilustrada, en cada número va incluida la revista 'Ilustración de los Andes'. \$ 24. LE CHIC PARIEN - Paris - Voz - Revista mensual ilustrada. \$ 6. REVISTA DE GUAYAS MEXICANAS - Barcelona - Mensual mensual. \$ 6. EL MENSAJERO DEL COLOMBIANO - QUITO - Revista mensual. \$ 4. LA FORTUNA DE JEA - Barcelona - Revista quincenal semanal. \$ 3. RAZON Y FE - Madrid - Revista mensual redactada por la F. I. de la Compañía de Jesús. \$ 9. HOJA SELECTA - Barcelona - Publicación mensual ilustrada de actualidad internacional, de gran circulación. \$ 6. Para otros periódicos véase el folleto de suscripciones.

PARIS AVISO IMPORTANTE

Toda persona que tenga intereses en París como todos los que tengan créditos litigiosos ó de nó fácil cobro y cuantos busquen a los HEREDEROS de ciertas herencias desiertas en París. Todas las personas a quienes convenga una COLOCACION VENTA JOSA de sus productos ó que deseen COMPRAR en esta gran capital artículos manufacturados ó mercancías de cualquier especie. Todos los INVENTORES que quieran obtener en Francia PRIVILEGIOS de invención y, en general, todas las personas que tengan necesidad de alguna noticia ó informe de un «SERVICIO» cualquiera, lo mismo en PARÍS que en las demás ciudades ó localidades de FRANCIA. Pueden dirigirse con entera confianza a Sr. E. LEBEOUF, 18 Place des FÉTES, 18. PARIS-CLICHY (Francia) corresponsal de este periódico que, personalmente ó por intermedio de personas serias y honradas, se ocupará de todo, seguro de dar completa satisfacción a quienes le honren con sus encargos. Los honorarios serán muy MODICOS.

Gratis, Gratis

Este afilador por estampillas 50 un Rosario « 2.000 Una pluma de fuente « 1.000 Reloj de lujo « 10.000 Acudid por el catálogo de otros premios. Las estampillas son las usadas de correos. INTERNATIONAL PUB. Co. Box 903-Tucson-Arizona... Estados Unidos de América.

Importante prevención

ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS EL PROGRESO. La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan astuciosos su recomendado nombre algunas fabricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, lo hacen prevenir a sus clientes, que para garantizar su legitimidad cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción FABRICA A VAPOR «EL PROGRESO».

Librería é Imprenta Gutenberg

de Uze tegui y Cia—Guayaquil. Calle Nueva de Octubre 2.º, cuadra, Núm. 215 y 217. Librería.—Útiles de escritorio.—Materiales para escuelas y Colegios.—Obras de Derecho—Medicina—Pedagogía—Literatura—Históricas—Filosóficas—Artes—Oficios—Industrias—Novelas Selecta y los Libros ilustrados «Chile—Ecuador», y Apuntes Históricos, Geográficos, Biográficos y Estadísticos del Cantón Daule, etc., etc.—Gran surtido de estampas y oleografías. Papelería.—Papeles de carta, ministro y de oficio rayados y sin rayas—Papeles para obras de imprenta de toda calidad y tamaño—Papel de seda, de cometa, de copia, para planos, de empaque, caneva y para hacer hojas y flores, y papel para escusado, etc. etc. Bazar:—Guarda manjares—Lavatorios—Jaulas—Floreros—Vasos—Filtros—Charoles—Cubetas—Palleros—Jarras—Timbres—Bandurrias—Tinteros de Cristal—Aparadores para cocina, etc. etc. Imprenta.—Damos preferente atención a las obras de autor. Las tarjetas de bautizo y las de visita, entregamos después de media hora de mandadas a timbrar.—Encuadernación de toda clase.—Sellos de Caucho—Grabados para impresiones en relieve para lacre—Facsimiles—Dorado a fuego en cartetas, Cola para Rodillos etc. etc. —Chile—Ecuador obra muy interesante a \$ 1.50 Tarjetas de visita, blancas y de luto, impresas. a \$ 3, 2, 1.50 y 1 el ciento. Nuestro taller tiene un selecto material de imprenta Nos recomendamos por nuestra exactitud y seriedad en los compromisos.

AMALIA

—¿Quién te acompañará en el coche? —Yo, dijo Eduardo precipitadamente. —Despacio, despacio, caballero. Ud. se guardará muy bien de andar acompañando a nadie hoy a las doce de la noche. —¿Y cómo ha de ir usted con ella, en la noche del 24 de Mayo? —contestó Daniel mirando fijamente a Eduardo y recargando la voz sobre las palabras «vencido». Eduardo bajó los ojos, pero Amalia que con su vivísima imaginación había comprendido que aquellas palabras encerraban algún misterio, se dirigió a su primo con esa prontitud de las mujeres, cuando les hieren alguna de las cuerdas de esa harpa de celosos afectos que se llama su corazón, y le preguntó: —¿Puedo saber, por qué no es lo mismo la noche de 24 de Mayo que otra cualquiera, para que el señor me haga el honor de acompañarme? —Es justísima tu interrogación, mi querida Amalia, pero hay ciertas cosas que los hombres tenemos que reservar de las señoras. —Pero aquí hay algo de política, ¿no es verdad? —Puede ser.

—Yo no tengo ningún derecho para exigir de este caballero el que me acompañe; pero a lo menos, creo tenerlo sobre él y sobre ti para recomendarles un poco de prudencia. —Yo te respondo de Eduardo. —De los dos, se apresuró a decir Amalia. —Bien, de los dos. Quedamos, pues que a las doce irás a lo de Florencia. Pedro te servirá de cochero, y el criado de Eduardo de lacayo. Una vez en casa de Madama Dupasquier, montarás con ella en su coche para ir al baile; y el tuyo volverá a buscarse a las cuatro de la mañana. —¡Oh; es mucho! ¡cuatro horas! una solamente. —Es muy poco. —Me parece que para el sacrificio que hago, es demasiado. —Lo sé, Amalia; pero es un sacrificio que haces por la seguridad de tu casa, y con ella por la tranquila permanencia de Eduardo. Te lo he dicho diez veces: no asistir a este baile dado a Manuela, en que recibes una invitación de ella, solicitada por Agustina, es exponerte a que lo consideren como un desaire, y estamos mal entonces. Agustina tiene un espacial empeño en tratarte, y ha buscado este medio. Entrar al baile y salirte de él antes que ninguna otra, es hacerte notable en mal sentido a los ojos de todos. —¿Y qué me importa de esa gente? dijo Amalia con un acento marcado de desprecio. —Muy cierto; a esta señora, ni le deben dar cuidado los resentimientos de esa gente, ni me sido nunca de tu opinión. Daniel, de que le haga el honor de concurrir a su baile, dijo Eduardo dirigiéndose a su amigo. —¡Bravo! ¡Superior! —exclamó Daniel saludando a Amalia y a Eduardo sucesivamente.—Estáis inspirados y me habéis convencido.—continó.—es una locura que mi querida prima vaya al baile. Que no vaya, pues. Pero hará muy bien en empezar a quemar sus colgaduras celestes, para no ofender los delicados ojos de la Mashorra, cuando tenga el honor de recibir su visita dentro de algunos días. —¡Esa canalla en mi casa! —exclamó Amalia, resplandeciendo sus ojos con todo el brillo de su orgullo, é irguiendo su cabeza que parecía en aquel momento querer reclamar la majestad de una corona.—Y bien, —prosiguió.—mis criados harán con ella lo que se hace con los perros: la echarán a la calle. —¡Superior! ¡Sublime! —exclamó Daniel rotándose las manos; y echando luego su cabeza hacia el respaldo del

¡Gracias a Dios que veo un sorriso! ¡Ah! ¡usted también, señor don Eduardo? ¡Alabado sea Baco, tanto de la alegría! Yo pensaba que de veras se habían enojado porque yo hubiese oído un piquito de lo mucho que naturalmente tienen ustedes que decís en este solitario palacio encantado, donde, aunque sea un año, he de venir a habitarlo algún día con mi Florencia. ¿Me le prestará usted, señora doña Amalia? —Concedido. —Enhorabuena. Recapitulemos pues. Horas fijas, como hacen los ingleses, que jamás yerran sino en la América; a las diez ¿te parece buena esa hora? —Preferiría más tarde. —¿A las once? —Mas todavía, —contestó Amalia. —¿A las doce? —Bien, a las doce. —Enhorabuena. A las doce de la noche, pues, estarás en casa de Florencia, para conducirla al baile, pues la señora Dupasquier sólo de este modo consistente en que vaya su hija. —Eso es.